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主席：本案作如下決定：「函請行政院研處。」請問院會，有無異議？（無）無異議，通過。 

進行第十五案，請提案人李委員昆澤說明提案旨趣。 

李委員昆澤：（14 時 6 分）主席、各位同仁。本院委員李昆澤、蕭美琴、楊曜、陳其邁等 17 人，

針對民航局委託交通大學辦理「國內航線客貨運價管制方式與訂定公式研究計畫」完成後，預

定今年三月向交通部提出國內航空票價調高建議方案，屆時國內各航線漲幅可能在五%到三十%

不等。基於空中交通為台灣離島地區主要運輸工具，且離島觀光也幾乎仰賴空中交通，機票再

度傳出擬漲價訊息，讓離島地區民眾與觀光旅遊業者感到相當恐慌，勢必增加民眾交通支出負

擔外，更會阻礙離島地區觀光產業發展，爰此，要求行政院應該考量經濟景氣與民眾收入等因

素，在景氣復甦前，不能同意國內航空票價漲價。是否有當，敬請公決。 

第十五案： 

本院委員李昆澤、蕭美琴、楊曜、陳其邁等 17 人，針對民航局委託交通大學辦理「國內航線客貨

運價管制方式與訂定公式研究計畫」完成後，預定今年三月向交通部提出國內航空票價調高建

議方案，屆時國內各航線漲幅可能在五%到三十%不等。基於空中交通為台灣離島地區主要運輸

工具，且離島觀光也幾乎仰賴空中交通，機票再度傳出擬漲價訊息，讓離島地區民眾與觀光旅

遊業者感到相當恐慌，勢必增加民眾交通支出負擔外，更會阻礙離島地區觀光產業發展，爰此

，要求行政院應該考量經濟景氣與民眾收入等因素，在景氣復甦前，不能同意國內航空票價漲

價。是否有當，請公決案。 

說明： 

一、據媒體報導，民航局研擬多時的國內航空票價調漲建議案，今年三月將正式送交通部核

定，今年內上路。據過去試算漲幅，票價最多有五%到三十%的調漲空間，但民航局強調，漲幅

未定，且將會以配套讓民眾、業者及政府分攤漲幅。 

二、據指出，國內航線客貨運價制定機制除考量油料、機組員費用、場站費用等十四項成本

外，也會加入約百分之十二的合理報酬率和合理乘載率，核算出調整幅度，同時也有因應油價

變動，設定臨時調整機制。雖然民航局對外稱係委託交通大學辦理「國內航線客貨運價管制方

式與訂定公式研究計畫」，但新公式是如何制定並未公開說明，合理性令人懷疑，因此要求交

通部應先公布說明公式。 

三、機票漲價勢必增加民眾負擔，以目前高雄小港飛馬公來回機票為例，3 家航空公司票價約

在 2,910 到 3,436 元之間，離島條例優惠澎湖民眾可打 7 成，一旦調漲 5%~30%，非設籍澎湖民

眾最高恐怕得多付 1,030 元。 

四、因此，要求行政院應該考量經濟景氣與民眾收入等因素，在經濟景氣復甦前，不能同意

航空公司漲價計畫申請，同時應該先公布公式如何制定，讓社會大眾理解後，再來評估漲價之

必要性與合理性。 

提案人：李昆澤  蕭美琴  楊 曜  陳其邁 

連署人：陳歐珀  李俊俋  尤美女  潘孟安  田秋堇  
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陳節如  吳秉叡  邱議瑩  薛 凌  蔡煌瑯  

陳雪生  魏明谷  蘇震清 

主席：本案作如下決定：「函請行政院研處。」請問院會，有無異議？（無）無異議，通過。 

回頭處理第六案，請提案人黃委員志雄說明提案旨趣。 

黃委員志雄：（14 時 8 分）主席、各位同仁。本席以及江惠貞、謝國樑等 18 人，鑒於國內每六對

夫妻就有一對不孕，不孕夫妻求子若渴。衛生署更於民國 94 年曾研擬代孕生殖法草案，但已辦

過多場公聽會，且實際上台灣已有多數夫妻赴國外尋求代理孕母，顯見國內對於代理孕母之需

求早已不容忽視。爰此建請衛生署等相關部會應就倫理道德、費用定義、代孕者委託者資格、

責任、權益等法理情各面向，盡速制訂一套完整機制，以提供實際需求予需要協助生育之民眾

。是否有當，敬請公決。 

第六案： 

本院委員黃志雄、江惠貞、謝國樑等 18 人，鑒於國內每六對夫妻就有一對不孕，不孕夫妻求子若

渴。衛生署更於民國 94 年曾研擬代孕生殖法草案，並已辦理過多場公聽會，且實際上台灣已有

多數夫妻赴國外尋求代理孕母，顯見國內對於代理孕母之需求早已不容忽視。爰此建請衛生署

等相關部會應就倫理道德、費用定義、代孕者委託者資格、責任、權益等法理情各面向，盡速

制訂一套完整機制，以提供實際需求予需要協助生育之民眾。是否有當，請公決案。 

說明： 

一、關於台灣代理孕母合法化與否的爭議一直無法解決，衛生署「代孕生殖法」草案早於民

國 94 年已擬定，但卻遲遲未走出衛生署大門。而近年來，台灣夫妻不孕與少子化現象逐年上升

，代理孕母需求與合法化再次被提及，且實際上因囿於法令限制，部分夫妻早已透過國外管道

進行代理孕母之生育行為，顯見國內對於代理孕母之需求早已不容忽視。 

二、目前台灣的人工生殖技術已臻成熟，代理孕母以國內現行人工生殖技術來說已不是問題

，但政府多年來卻不斷在原地打轉，對於法律實務面問題並未積極辦理立法事宜。衛生署身為

主管機關應扮演監督角色，在委託者與代孕者之間，藉由透過法律之制訂確保權利義務關係，

務求當事人權利義務的平衡。由於依據現行的法律，產婦是胎兒的母親，因此也須制訂定型化

契約範本，以委託夫妻為法律上的親生父母，並另訂法律規定委託夫妻與代孕子女之關係。另

外，在胎兒部分，更須以胎兒的最大利益為原則，親子關係由法律訂定並保障胎兒的權利。 

提案人：黃志雄  江惠貞  謝國樑 

連署人：楊應雄  徐欣瑩  林鴻池  蔡錦隆  陳鎮湘  

羅明才  呂學樟  陳雪生  孔文吉  詹凱臣  

簡東明  吳育仁  盧嘉辰  鄭天財  林正二 

主席：本案作如下決定：「函請行政院研處。」請問院會，有無異議？（無）無異議，通過。 

臨時提案均已處理完畢，下午 2 時 30 分繼續進行施政方針及施政報告之質詢，現在休息。 

休息（14 時 9 分） 


